
 
 

SÚMULA DA 5ª REUNIÃO ORDINÁRIA CTED-CAU/SP 
 

DATA  09/11/2021 HORÁRIO  14h às 18h 

LOCAL Reunião virtual  

 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 
 

Leda M. Lamanna Ferraz Rosa Van Bodegraven Coordenadora 

Sandra Aparecida Rufino Coordenadora Adjunta 

Amanda Rosin Oliveira Membro 

Ana Claudia de Souza Ferreira Membro 

Juliana Souza Santos Membro 

Melyssa Maila de Lima Santos Suplente 

Renata Fragoso Coradin Membro 

Terezinha de Oliveira Gonzaga Membro 

 

ASSESSORIA Victória Cristina Pedroneiro Machado Assistente 

 

Ausências Justificadas 

Conselheiros (as) Fernanda de Macedo Haddad – Membro 

José Marcelo Guedes – Membro 

 

CONVIDADOS  
Conselheira Ana Lúcia Ceravolo – Conselheira 

Velta Maria Krauklis de Oliveira – Coordenadora Técnica 

 

Leitura e encaminhamento da súmula da 4ª Reunião Ordinária 

Encaminhamento Súmula aprovada. Encaminhar para publicação. 

 

COMUNICAÇÃO 

 

Responsável Cons. Leda Bodegraven 

Comunicado 

1. Foi pedida alteração na pauta. O primeiro ponto, “Introdução para 

Divulgação de Diagnóstico”, foi colocado como último, uma vez que a 

convidada Renata Gonçalves, que o abordaria junto da Conselheira 
Leda, teve um conflito de horários ao começo da tarde, não podendo 

estar presente na reunião em seu início. 

2. A conselheira também informou que foi recebido, oficialmente, um 

memorando resposta da CTA sobre as Perguntas para Diagnóstico. 
Pediu, ainda, que a assessoria o encaminhasse aos membros da 

comissão. 

3. Uma outra comunicação tratou sobre o Edital de Boas Práticas, que foi 
aprovado pela CEP e segue para ser adaptado no modelo do CAU. 

4. Além disso, Leda informou que a comissão teve, no último mês, 

solicitações para acompanhar duas atividades do CAU. A primeira se 
tratou de uma conversa para discussão e readequação dos planos de 

ações de todas as comissões, com um rearranjo de eventos e publicações 

para que ficassem dentro do planejamento, evitando problemas com a 

disponibilidade de verbas. Para a CTED, não houve grandes alterações. 
Ainda não sabe se a comissão terá continuidade após junho de 2022, 

quando completará um ano. A outra solicitação foi para uma reunião dos 



 
 

coordenadores de comissões com a empresa contratada para realização 

do Planejamento Estratégico, onde houve uma dinâmica para o 

estabelecimento de alguns critérios. A mesma ainda está em andamento, 
e existe a possibilidade de que a convocação seja estendida aos outros 

membros das comissões, não somente à coordenação. 

5. Como última comunicação, a coordenadora citou a deliberação da COA 

sobre a possibilidade de extensão dos prazos das comissões temporárias. 
A comissão citada propôs, inicialmente, um entendimento do 

Regimento, antes de quaisquer possíveis alterações. Houve o 

esclarecimento de que a Comissão Temporária de Equidade e 
Diversidade não precisará ter nova aprovação ao final deste ano. Foi 

pedido que o documento em questão fosse encaminhado aos demais 

membros pela assessoria. 

 

ORDEM DO DIA 

 

1 Sobre Memorando CEF 

Fonte CTED – CAU/SP 

Relator Cons. Leda Rosa van Bodegraven e participação de representante CEF 

Encaminhamento 

1. A conselheira convidada Ana Lúcia Ceravolo fez uma breve introdução 

da Comissão de Ensino e Formação e, logo em seguida, apresentou o site 
desenvolvido pelo CAU/SP, junto do convite à comissão para 

colaboração em tal projeto. 

2. A proposta do site é contar com atividades e assuntos do CAU/SP e das 

comissões, bem como com uma agenda comum com instituições de 
ensino, que poderiam enviar atividades e eventos a serem realizados para 

divulgação. Também foi previsto um espaço para atividades, como 

minicursos de livre acesso, palestras e oficinas oferecidas pelas 
comissões. Além disso, planeja-se um espaço com materiais e arquivos 

para download. 

3. A previsão é de que no próximo ano o site seja transformado em portal. 
4. A conselheira Amanda questionou se somente instituições de Ensino 

Superior poderiam compartilhar e divulgar suas atividades no site ou se 

seria aberto também para outras instituições que tivessem trabalhos e 

eventos na área da Arquitetura e Urbanismo. Ana Lúcia esclareceu que é 
de interesse da comissão essa abertura para a sociedade e que haveria 

disposição para tal parceria, desde que se tratasse de atividades 

relacionadas à área e também não houvesse nenhum tipo de intenção 
publicitária, no caso de instituições privadas. 

 

2 Contribuições ao Plano Regional de Mobilidade – Baixada 

Fonte CTED-CAU/SP e Escritório Descentralizado 

Relator Cons. Leda Rosa van Bodegraven, Fernanda Haddad e Amanda Rosin 

Encaminhamento 

1. A conselheira Leda deu início a esse ponto comentando sobre a reunião 
ocorrida com o Escritório Descentralizado, tendo em vista que nem todos 

os conselheiros puderam participar. 

2. Considerando a contribuição da CMTU e CPUAT ao Plano Regional, os 

membros da CTED discutiram a necessidade de também fazer sua 
colaboração. Leda até mesmo observou a escassa abordagem dos 

assuntos equidade e diversidade nos materiais enviados pelos outros 



 
 

grupos, ressaltando a importância da participação da presente comissão 

no processo. 

3. Não há um prazo definido para o envio dos materiais, mas fora 
estipulado inicialmente uma semana, a contar da data da presente 

reunião, para a produção do texto. 

4. As sugestões para tal texto de contribuição são incluir as pautas mais 

importantes e imprescindíveis sobre equidade e diversidade no âmbito da 
mobilidade, de maneira clara e concisa, abordando os principais eixos 

trabalhados pela comissão, sendo eles gênero, raça/ etnia e geracional. 

Também se sugeriu a inclusão de exemplos de programas internacionais 
de mobilidade que abordem tais assuntos, uma vez que o próprio gerente 

do Plano, Luiz Fernando Di Pierro, solicitou indicação de outros projetos 

com tais características. 

 

3 Reuniões da CTED com grupos de temas a fim de Outras Entidades - IAB 

Fonte CTED – CAU/SP 

Relator Cons. Leda Rosa van Bodegraven 

Encaminhamento 

1. A conselheira falou sobre a reunião realizada com o IAB no começo de 

outubro, apresentando a equipe com a qual houve o encontro e os 

projetos encabeçados pelo Instituto, como a campanha “Velhice não é 
doença”, com abaixo-assinados contra a intenção da OMS de categorizar 

velhice com CID (Classificação Internacional de Doença). 

2. Citou também a proposta de um novo encontro quando a comissão tiver 
algum plano ou ideia para trabalho conjunto. Nisso, sugeriu pensar 

projetos que poderiam ser realizados entre CTED e IAB e que possam 

reforçar as questões trabalhadas na comissão sobre gênero, raça/etnia e 
geracional. 

3. A conselheira Amanda sugeriu, tomando por base o posicionamento do 

IAB com a campanha “Velhice não é doença”, que a CTED fizesse uma 

carta ou movimento também contrários à intenção da Organização 
Mundial da Saúde. 

 

4 Artigo para Revista Móbile 

Fonte CTED – CAU/SP 

Relator Cons. Amanda Rosin e Renata Coradin 

Encaminhamento 

1. A conselheira Amanda comunicou a decisão de resgatar a ideia de um 
artigo da CTED para a Móbile #23 após reunião da subcomissão da 

revista, onde foi levantado que tal contribuição seria muito interessante. 

2. Informou, também, que a coordenadora da Comunicação, Fernanda 
Costa, propôs que a própria agência que presta serviços de comunicação 

ao CAU/SP estruturasse o texto. 

3. A sugestão levada à reunião foi de que o artigo aborde o evento do Dia 

Internacional da Mulher ocorrido em 2021, antes da formalização da 
Comissão, até a sua formação, em junho do mesmo ano. Além disso, 

sugeriu-se abordar na publicação os diversos trabalhos e contribuições 

feitas no âmbito da equidade e diversidade no CAU/SP e também na 
Móbile, incluindo ações de gestões passadas. 

4. Após, a coordenadora Leda propôs que o lançamento da exposição 

decorrente do edital de Boas Práticas possa ocorrer junto do lançamento 
da revista, que será em março de 2022. A proposta leva em conta os 

rearranjos de eventos propostos e informados nas Comunicações. 

 



 
 

5 Evento Lina 

Fonte CTED – CAU/SP e CCOM – CAU/SP 

Relator Cons. Leda Rosa van Bodegraven 

Encaminhamento 

1. Leda informou sobre a conversa com a coordenadora da Comunicação 

para a junção e edição dos filmes sobre Lina Bo Bardi presentes em pasta 
do Google Drive. É previsto que os lançamentos sejam a partir de 21 de 

novembro, quando terminará a Bienal de Veneza. 

2. Também informou aos membros sobre o ofício enviado ao diretor 

Marcelo Machado solicitando o uso de seus vídeos/filmes sobre a 
arquiteta. O mesmo concedeu o direito autoral de tais produções ao 

SESC, e enviou email resposta ao CAU/SP com membros de tal 

instituição em cópia. Um dos responsáveis se comprometeu a verificar a 
situação de tal contrato para então dar um retorno acerca da possibilidade 

de empréstimo. Com isso, a exibição de tais filmes, prevista para os dias 

4 e 5 de dezembro, fica ainda a ser confirmada. 

3. Diante do questionamento de como abordar profissionais que tiveram 
participação na produção do evento, como Renato Anelli, do Instituto 

Lina Bo Bardi, e Luiza Dias, do IAB, a conselheira Sandra sugeriu um 

convite para o evento do dia 5 de dezembro, caso realmente ocorra. 
Nisso, Leda propôs pedir aos mesmos uma pequena gravação que seria 

passada antes dos filmes de Marcelo Machado, ou até mesmo antes dos 

outros vídeos, transmitidos a partir de 21 de novembro. 
4. Sugeriu-se, então, uma reunião com a coordenadora da Comunicação, 

tais profissionais e membros interessados da CTED para ajustes e 

esclarecimentos sobre o evento. 

 

6 Introdução para Divulgação do Diagnóstico 

Fonte CTED – CAU/SP 

Relator Cons. Leda Rosa van Bodegraven e Renata Gonçalves 

Encaminhamento 

1. A convidada Renata Gonçalves, do SGO, propôs que tal formulário fosse 

organizado como projeto, para que pontos como objetivo, justificativas, a 

quem se destina, como será usado, entre outros, fossem definidos. 
2. Foram sugeridos acréscimos e alterações na estrutura do formulário, 

determinando-se que a conselheira Sandra e a assessora Victória se 

reunissem em outro momento para realizar tais ajustes. 
3. Com a ajuda da convidada Renata, deu-se início, na reunião, à elaboração 

do projeto sugerido. 

4. Propôs-se um cronograma para o lançamento dos resultados. Como é 

desejado que tal lançamento ocorra por volta de 8 de março de 2022, 
previu-se que o questionário esteja disponível ao público para 

preenchimento de dezembro de 2021 até o começo fevereiro de 2022.  

5. Pensou-se, na realização do projeto, as melhores formas de divulgação 
das Perguntas para Diagnóstico. Sugeriu-se uma parceria com a CCom, 

propondo participação da CTED em sua próxima reunião para tratar do 

assunto. 

 
 

Considerando o estabelecido no Despacho PRES-CAUSP nº 001/2021, que regulamentou 

emergencialmente as reuniões virtuais dos órgãos colegiados do CAU/SP, atesto a veracidade e a 
autenticidade das informações prestadas. 

 

 



 
 

 

 

 
 

Victória Machado 

Assistente – Secretaria Geral de Órgãos Colegiados 
 

  

 

 


